

# La Voz de Menorca

Número suelto 5 ets.

DIARIO REPUBLICANO

Año II.—Número 247

SUSCRIPCIÓN (En la Is'la, el mes ptas 1'00  
Resto de España " 1'25  
" "X ranjero " 2'00

MAHON, MARTES 6 AGOSTO 1907

REDACCION Y ADMINISTRACION,  
INFANTA, 17—TELÉFONO 86

## Asesinatos en Marruecos

En Casablanca han sido asesinados por las turbas diez europeos: seis franceses, tres españoles y un italiano. A lo que parece, los desdichados sufrieron antes de morir horribles torturas.

Es grave el suceso, primeramente, por el número de víctimas, entre las cuales hay, ó había varios compatriotas nuestros, y luego, porque en Casablanca franceses y españoles ejercemos una especie de jurisdicción militar con arreglo al tratado de Algeciras. Según ese tratado, ellos, y nosotros debemos surtir de oficiales y suboficiales a la policía de dicho puerto. Y como quiera que de haberse cumplido fielmente el Protocolo, ya a estas horas tendríamos que estar de asiento en Casablanca, claro es que nos toca algo de responsabilidad directa en aquellos lamentables disturbios.

Anoche, nuestros avestruces gubernamentales, consecuentes consigo mismos, se consolaban diciendo que la noticia no estaba confirmada por ministros y cónsules, é insinuaban la posibilidad de que el hecho no hubiese sido tan grave como se suponía en los despachos de la prensa.

Sistema idéntico al que se sigue con los bandidos andaluces. Con tal que no se hable de ello, ya pueden sobrevenir ignominias y horrores. Se parecen cada vez más nuestros gobernantes al filósofo del cuento.

—Si me caso, que mi mujer no me engañe; si me engaña, que yo no lo sepa, y si lo sé que nada me importe.

Así lo entienden también casi todos nuestros diplomáticos tangerinos. Sus solas habilidades consisten en hacer como que no se enteran y en tapar el cieno y la sangre, hasta que rezuman el uno y la otra. Uno de nuestros corresponsales en Tánger confirma plenamente lo que al *Heraldo* le comunicó ayer el suyo.

Será más ó menos lo acaecido en Casablanca; pero no diferirá de los numerosísimos atentados que desde la firma del Protocolo se han cometido en distintas ciudades del Imperio.

Necesitamos a este respecto hacer algunas observaciones.

Es la primera, ya que no la principal, que no se debe cargar toda la responsabilidad del suceso actual y de los anteriores a la ferocidad moruna.

En el ochenta por ciento de los casos tienen razón los moros contra los europeos. Estos, por maniobras de una funesta política ó por envidias y rivalidades mutuas, provocan, vejan y azuzan a los naturales. Y el carnero enfurecido se vuelve lobo.

Los franceses, según ocurrió cuando el asesinato en Fez del doctor Mauchamp, acusan a los alemanes de instigar contra ellos a los indígenas. Los alemanes dicen que todos los trastornos son debidos a la petulancia irreflexiva y despótica de los franceses.

Y entre alemanes y franceses, pe-

sarosos de las respectivas ventajas, están perturbando el Norte de Marruecos muchísimo más que el Roghi y que el Raisuli.

Hoy se encuentra la parte vecina al Estrecho peor, infinitamente peor, que antes de la Conferencia de Algeciras.

El hecho es notorio, y la perspectiva de que los desórdenes se multipliquen y se agraven, completamente segura.

Siempre que surgen conflictos semejantes al de ahora, ciertos espíritus, tan belicosos como ciegos, salen con la misma cantata: no habrá paz ni seguridad en Marruecos hasta que, por la fuerza de las armas, la restablezca Europa. Eso es un enorme desatino. Jamás una nación ó varias naciones, admitido el supuesto de que lo permitieran las otras se lanzarían a poner en pie de conquista y de ocupación, el ejército de trescientos ó cuatrocientos mil hombres, necesario para tamaña aventura.

Y huelga añadir que España entera, si alguien la convidara a tales empresas, se negaría en redondo.

Naturalmente, si en Casablanca ha pasado lo que se dice, fuerza será exigir con enérgica premura satisfacción é indemnización.

Pero, caso de que la exigencia se notifique con demostraciones navales, que sea Francia, por su cuenta, por la nuestra y por la de Italia, quien se encargue de desempeñar ese cometido.

En otra cosa debemos nosotros ir pensando. En denunciar el Tratado de Algeciras, ó en pedir la reunión de otra Conferencia que deshaga ó rehaga la obra de la anterior, semillero constante de reyertas, conflictos y disturbios.

A nosotros nos basta y nos sobra con el art. 30, único que mereció y sigue mereciendo las alabanzas que entonces tributamos al malogrado duque Almodóvar: «La aplicación en el Riff y en general en las regiones fronterizas de las posesiones españolas, será asunto exclusivo entre España y Marruecos.»

(De *El Liberal* de Madrid.)

## De Barcelona

(DE NUESTRO REDACTOR-CORRESPONSAL)

### Mitin solidario

En el Centro de Unión Republicana de la Plaza de Teatro se celebró anoche un mitin de propaganda solidaria.

El presidente, Sr. Marsá dijo que el mitin obedecía á acuerdos de partido, el cual se proponía realizar actos de propaganda para hacer efectivas las conclusiones aprobadas en la última Asamblea republicana.

Afirmó que el partido debía demostrar que seguía siendo igual que antes de ingresar en la Solidaridad, y que lo único que lo diferenciaba era la ausencia de elementos perturbadores que lo habían distanciado de la opinión neutra. Agradeció la asistencia de los presentes, cediendo la presidencia al señor De Buen.

Hablaron después varios oradores, preconizando las excelencias de la Soli-

daridad que, según ellos, había purificado al partido republicano, llevando á las Cortes luchadores para combatir la obra destructora de las mayorías anónimas.

El Sr. Miró dijo que el partido republicano está en crisis; pero que de ésta vendrá la salud perfecta que permitirá implantar los ideales comunes, y que si bien es cierto que algunos elementos se han separado del partido, ello era conveniente, pues así como de un cuerpo enfermo se han de amputar los miembros cangrenados de un partido se han de arrojar los elementos que puedan dañarle.

Extendióse en largas consideraciones acerca de la conducta del partido de Unión Republicana y la Solidaridad, de la que dijo que era el elemento más formidable de propaganda para el advenimiento de la República, negando que fuera separatista.

El Sr. De Buen vindicó á la Solidaridad del dictado de egoísta, de que se la ha acusado. Al efecto detalló las campañas del partido en las Cortes, asegurando oposición al Gobierno, contrariando su conducta con la de las minorías monárquica y democrática, sin cuyos votos no hubieran podido aprobarse los proyectos de ley presentados por el Gobierno.

Hizo el panegírico de Solidaridad en elocuentes frases, pintándola como única esperanza para la salvación de la patria.

Terminó proponiendo el envío de un telegrama de adhesión á Salmerón, Azcárate y demás individuos de la minoría republicana, en agradecimientos á sus campañas.

Así se acordó, levantándose la sesión.

### Solidaridad obrera

También se celebró anoche una reunión de delegados de Asociaciones obreras para constituir una nueva Solidaridad con elementos proletarios.

Los reunidos cambiaron impresiones y nombraron una Comisión por hacer los trabajos preliminares de la constitución de la Solidaridad obrera.

## ¿POR QUÉ NO?

Un distinguido colega madrileño pone peros á la fecundísima labor parlamentaria que las Cortes mauristas han realizado en el primer periodo de su existencia. Cree el aludido colega, y no le falta razón para ello, que el Sr. Maura se ha dejado en el tintero una ley muy importante, autorizando á los senadores y diputados ministeriales para poder intervenir en las votaciones de las respectivas Cámaras por medio del telégrafo ó del teléfono y sin necesidad de asistir á las sesiones.

Parecerá esta una innovación muy atrevida en nuestro acreditadísimo sistema parlamentario; más atendiendo á la realidad de las cosas, aunque la forma cambiara, lo esencial se conservaría en toda su integridad. ¿Qué hacen hoy, que hicieron ayer, que harán mañana todas las mayorías, lo mismo las liberales que las conservadoras, sino decir sí ó decir no, conforme ordena el jefe del Gobierno de tanda? Ser diputado ó senador ministerial, dado el modo de entender y de practicar el sistema en España, equivale á renunciar á toda especie de independencias é

iniciativas en cuantas materias, sean ó no de índole política, el Gobierno declare que son *cuestión de Gabinete*. El diputado y el senador ministeriales no pueden tener criterio propio en ningún proyecto, en ningún problema, en ningún asunto parlamentario. Es bueno todo lo que el Gobierno califica de tal y malo cuanto al Gobierno desagrada.

Por asuntos de interés público, ¿qué Gobierno saguntino ha sido derrotado en una votación parlamentaria? Ninguno; no hay memoria de ello, no ha ocurrido aquí jamás lo que es frecuente en todos los Parlamentos del mundo.

Y siendo la única misión de las mayorías parlamentarias saguntinas decir sí ó decir no, según lo mande el Gobierno; estando dispensadas de estudiar los asuntos sometidos á la deliberación de las Cortes y no teniendo, en la realidad, derecho para opinar de distinto modo que el Gobierno, ¿para qué hace falta su presencia en las Cortes á no ser en los días que hay necesidad de producir algún alboroto contra los antidinásticos, ó en los que ejercen de clac ovacionando al *estadista* de turno en la presidencia del Poder Ejecutivo?

Por telégrafo y por teléfono podían votar lo mismo. Ello simplificaría mucho el sistema que nada perdería con semejante innovación, más aparente que real. Y aun sería más llano autorizar al jefe del Gobierno para votar por todos. ¿Qué se perdería con ello si hoy se hace lo mismo en distinta forma?

## LA CUESTIÓN DE COREA

Madrid 3.

Nueva York.—En el *Majestic* ha llegado la Delegación coreana, cuya intervención en la Conferencia de La Haya ha promovido los recientes acontecimientos de Seoul.

Un miembro de la Delegación ha dicho que llevaba una misión particular del emperador Yi Yeung, y que no se forja ninguna ilusión sobre la suerte que le aguarda.

Ha afirmado que el Japón está muy excitado contra los Estados Unidos, y que éstos debían ponerse en guardia.

La Delegación piensa ver al presidente Roosevelt y á Mr. Roof para enterarse de la verdadera situación de Corea y advertirles de los verdaderos sentimientos del Japón respecto de las grandes potencias, que le impidieron recoger el fruto de las victorias sobre Rusia.

Seul.—Se ha promulgado un edicto licenciando las tropas coreanas.

La proclama ha causado efervescencia entre los elementos populares y militares.

Varios centenares de coreanos han tenido que ser dispersados por las tropas japonesas.

Estas guardan con ametralladoras las inmediaciones de los cuarteles coreanos. Hoy serán desarmados 200 hombres de la guarnición de Seoul.

Los soldados licenciados recibirán un año de sueldo.

La orden no afecta á la guardia personal del emperador.

Un batallón coreano se ha negado á entregar sus armas.

Atacados por los japoneses, los corea-

nos se han defendido con sus fusiles y ametralladoras.

El combate tuvo lugar cerca del cuartel del Consulado japonés, durante varias horas.

Resultaron 60 coreanos muertos. Los japoneses tuvieron 40 bajas.

El hecho ocurrió cuando ya habían desfilado 3.000 coreanos por el campo de revista.

Cada uno de ellos entregaba su fusil y la Comisión japonesa le pagaba, según su grado, de 25 á 80 yens.

En esto, el mayor Pak-Sung-Hung, jefe del primer batallón del primer regimiento «shiwa», regresó á su antiguo cuartel y se levantó la tapa de los sesos para no tener que entregar su espada á los oficiales japoneses.

Su muerte enfureció á sus antiguos soldados que, en compañía del segundo batallón «shiwa», atacaron á las fuerzas japonesas.

En el encuentro pereció el capitán Kai-bara y sus dos tenientes.

Varios centenares de coreanos han huído, llevándose su armamento.

Se han reunido en bandas separadas con intención de hacer una guerra de escaramuzas contra las tropas japonesas.

El marqués de Ito declara que no tardarán en rendirse.

Ha dicho que las tropas coreanas fueron licenciadas porque era inadmisibile que los mercenarios del actual ejército fueran los encargados de la defensa nacional.

El pueblo coreano muéstrase dispuesto á rebelarse contra sus nuevos dueños y señores.

## Los sucesos de Marruecos

Madrid 3.

### La ocupación de Casa Blanca

París.—El periódico *L'Echo de Paris* dice que Francia y España ocuparán con sus tropas la población de Casa Blanca antes de ocho días.

Las tropas francesas y españolas acamparán en los alrededores de Casa Blanca para que la multitud de europeos fugitivos pueda volver á sus viviendas.

Añade *L'Echo de Paris* que los buques de guerra franceses y españoles no bombardearán Casa Blanca, sino en último extremo; pero que los moros serán advertidos de tremendas represalias si vuelven á atacar á los europeos.

### Temores por Mac-Lean

Corren graves rumores, asegurando que gran número de tribus de moros montañeses se han decidido por defender al Raisuli, coadyuvando con él á la tarea de pelear contra las tropas del Sultán y contra los europeos.

En Tánger inspira serios temores la suerte definitiva del cautivo Mac-Lean, á quien dicen que el Raisuli ha prometido dar muerte.

### Contra los rebeldes

Tánger.—El Banco de Estado marroquí, á petición del Maghzen, ha satisfecho 50.000 duros al Guebbas como anticipo para que pueda enviar tropas á Casa Blanca inmediatamente.

Una columna de infantes con municiones en abundancia ha salido en dirección á Casa Blanca. Llevan órdenes estas tropas de restablecer á todo trance y sea en la forma que fuere la tranquilidad en Casa Blanca.

Muley Amid, según las últimas noticias, al frente de 100 soldados, ha entrado en la población donde tuvieron lugar los asesinatos de europeos.

Todos los representantes diplomáticos de las potencias en Tánger se muestran conformes en que es de absoluta precisión una represión todo lo más enérgica posible.

En la legación de España, donde se reunieron ayer todos los cónsules, así se manifestó elaradamente.

### Lo que hace Inglaterra

Gibraltar.—El Gobierno inglés ha dado orden de que esté dispuesto á zarpar,

para Casa Blanca, al primer aviso, el crucero *Antrich*.

Todos los comandantes de los buques ingleses, surtos en la bahía de Cádiz, han recibido también avisos del gobernador general de Gibraltar, para que estén preparados para salir con rumbo á Tánger en cualquier momento

### Nuevas de Casa Blanca

Tánger.—Han llegado varios barcos de Casa Blanca, trayendo á su bordo muchos fugitivos europeos.

La mayor parte de los recientemente desembarcados son vikailetas.

Manifiestan que cuando ellos salieron de Casa Blanca reinaba en la población tranquilidad aparente pero que por la tarde del día 31, fueron arrancados de manos del populacho moruno cinco europeos que iban á ser degollados.

Algunos de los que se llevó á tiempo de salvar, estaban ya heridos gravemente por las fanáticas cabilerías.

Dicen también que el cónsul de Francia en Casa Blanca ha ordenado á los empleados de la Aduana que se retiren de las oficinas.

La mayor parte de la población judía de Casa Blanca he dejado abandonados sus hogares, huyendo por el mar.

Se ha sabido que el cónsul inglés en Elkesar se salvó de ser atacado por los moros rebeldes, que le querían asesinar, refugiándose en el domicilio de un marroquí gran amigo suyo.

### Unanimidad de opiniones

París.—«Le Petit Parisien» dice que para la protección de la policía internacional que será creada en ocho puertos marroquíes, Francia desembarcará en Casa Blanca varios regimientos franceses de los que actualmente guarnecen la Argelia.

Añade que España mandará también tropas de las guarniciones de Andalucía.

El ministro francés en Tánger llevará al maghzen una nota con todas las reclamaciones oportunas, exigiendo las imprescindibles reparaciones por los criminales sucesos de Casa Blanca.

«L'Echo de Paris» manifiesta que desde Berna le comunican que el coronel Müller, jefe electo de la policía internacional en Marruecos, ha dicho que aquella podrá funcionar al empezar el próximo otoño; pero que todavía no cuenta con dinero para ultimar los detalles de su organización, ya arreglados en principio por la oficialidad francesa y española, que le secundará en el mando de la policía.

El mismo periódico francés dice que Italia ha dado plenos poderes á Francia y España para que, combinada la acción de las naciones, sea eficaz y rápida como reclaman los sucesos de Marruecos.

Los periódicos de Londres dicen que es de gran interés dejar que la acción de Francia y España en la cuestión de Casa Blanca se desenvuelva libremente.

Algunos diarios ingleses opinan insuficiente la ocupación de Casa Blanca y aconsejan á Francia y España organicen una expedición militar á Fez.

### «El Imparcial»

Ocupándose de los sucesos de Casa Blanca *El Imparcial*, en su artículo de fondo, aconseja al Gobierno que obre con mucha cautela.

Recuerda que en Ceuta y Melilla hay cabilas muy afectas á España y que nuestro comercio en aquel territorio sufrirá un gran quebranto no procediendo en el asunto de Casa Blanca con mucho tacto.

Añade que no nos debemos limitar á hacer el papel de comparsas de Francia.

### Fuerzas preparadas

De Argel dicen que algunas de las fuerzas de guarnición en aquella ciudad han recibido orden de estar dispuestas para dirigirse á Orán y desde allí á Marruecos.

De Berlín nos dicen que el emperador Guillermo ha ordenado que se envíe un buque de guerra á Casablanca, con ob-

jeto de proteger á los súbditos alemanes y de tomar parte, además, en todo acto de represalias que acuerden realizar las potencias.

## Crónica local

### MEMORANDUM

#### Para mañana

*Santos del día*.—Santos Cayetano y Alberto.

*Sol*.—Sale á las 4 h. 53 m. mañana, pónese á las 6 h. 56 m. tarde.

*Luna*.—Sale á las 3 h. 25 m. noche, pónese á las 6 h. 2 m. tarde.

*Coche-correo*.—Llega de Ciudadela y pueblos del interior á las 11 y 20 minutos mañana, sale para dichos puntos á las 2 de la tarde.

*Vapores correos*.—Llega de Barcelona con escalas en las primeras horas de la tarde.

*Oficinas*.—En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda, de 9 mañana á 1 tarde.

*Giro mutuo*.—De nueve y media á doce y media de la tarde; despacho calle Puente Castiilo núm. 19.

*Telegrafos*.—De Sol á Sol el Semáforo de Bajolí.—De 8 mañana á 9 noche las Administraciones de Mahón y Ciudadela. De 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde las de Alayor y Mercadal.

*Teléfonos*.—Comunicación permanente con la Central de la Red Interurbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3.

*Correos*.—Recepción y entrega de certificados, valores declarados, objetos asegurados y paquetes postales, de 9 á 12 mañana.

*Biblioteca pública*.—Abierta todos los días laborables de nueve mañana á dos tarde.

*Museo de Historia Natural y Arte*.—Estas instalaciones del Ateneo Científico Literario y Artístico, pueden ser visitadas por el público, los domingos de diez á doce mañana, y los jueves por la tarde de tres á cinco.

### ALAYOR

*Telegrafos*.—Días laborables de 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde. Los domingos y días festivos de 8 á 12 solamente.

*Correos*.—Recepción y entrega de valores declarados, certificados, objetos asegurados y paquetes postales; lunes, martes, miércoles, jueves y viernes de 8 á 11 y los sábados de 8 á 12.

*Cartas en lista*.—De 11 á 12 todos los días

La absurda disposición del Delegado del Gobierno Sr. Linares prohibiendo que los carruajes que hacen el tráfico entre Mahón y Villa-Carlos puedan embarcar pasajeros entre los puntos de parada, á pesar de contarse entre ellos la calle del Castillo, de cuatrocientos metros de longitud, da lugar todos los días á escenas impropias de un país civilizado. Un día de éstos un guardia de orden público mandó que se apearan un cabo de cornetas y su esposa por no haberse embarcado en el punto de parada, y en cambio respetó á dos señoritas que lo habían hecho en la calle de la Arravaleta.

Ayer, cuando más arreciaba el calor, un conductor no permitió que se embarcara una pobre anciana que iba cargada y se lo pedía por misericordia, haciéndola trotar más de trescientos metros hasta llegar á la carretera.

No comprenderíamos como una persona tan amiga de las comodidades como el Sr. Linares, pueda causar, desde su despacho de Delegado, tales molestias al público si «El Bien Idem» de anoche no nos diera la clave del enigma donde dice que *esta disposición ha sido dictada á instancia de muchos coches* ó lo que es igual á instancia del patoño de muchos cocheros.

De esta manera el *producto del servicio*, que es la madre del cordero, se dis-

tribuirá, como dice «El Bien Público» lo más equitativamente posible y los transeúntes que rebienten.

El barómetro político del Sr. Linares le ha impedido observar los grados que marca el termómetro.

Ya estamos al cabo de la calle.

*Teatro de verano*.—Hoy se darán en el mismo dos secciones, á las nueve y cuarto y diez y media respectivamente.

En ellas se exhibirán nuevas y aplaudidas películas, presentando variados trabajos el número cómico *Totó and Martinetti* y la parejita de baile Ramos-Esteve.

*Bien venido*.—De regreso de Valencia en cuya capital ha asistido á las sesiones del Congreso Odontológico que allí acaba de celebrarse, ayer llegó á esta ciudad el reputado dentista nuestro amigo D. Antonio E. Codina.

*Militares*.—Han sido declarados aptos para el ascenso, cuando por antigüedad les corresponda el coronel de Artillería don José Feliu Ferrá, y los capitanes don Julio Maldonado, don Antonio Vanrell Tudurí y don Francisco Sendras Piqué.

En las carreras de mulos celebradas en San Cristóbal, salió vencedora la del predio «Cugullunet» del término de San Clemente, que corrió con el mulo del predio «Se Albufera».

*De Enseñanza*.—Por el interés que pueda tener para las familias menorquinas publicamos el siguiente anuncio de la secretaria general de la Universidad de Barcelona:

Conforme con las disposiciones vigentes desde el día 16 al 31 del próximo mes de agosto en sus días lectivos, de nueve á once, estará abierta la matrícula de enseñanza oficial en los Negociados respectivos de la secretaria general de esta Universidad para los alumnos que deseen examinarse en el mes de septiembre próximo de asignaturas de las Facultades en este Centro establecidas.

Los alumnos que se matriculen por primera vez por enseñanza no oficial deberán hacer la identificación personal ante esta secretaria general. Los que lo verifiquen de asignaturas del grupo preparatorio de Facultad, justificarán por medio de certificación oficial, que tienen hechos los estudios del Bachillerato y que les ha sido expedido el título correspondiente; y los que lo hagan de asignaturas del primer grupo de Facultad acreditarán, por certificado de nacimiento que han cumplido los diez y seis años de edad.

Los derechos de matrícula y académicos se satisfarán en papel de pagos al Estado á razón de treinta pesetas por cada asignatura. Abonarán además, en metálico, dos pesetas cincuenta céntimos por derechos de inscripción y otras dos pesetas y cincuenta céntimos por formación de expediente.

A la solicitud de matrícula que se facilitará á los alumnos en la portería principal de la Universidad debfiera jarse una peseta, debiendo acompañar, además, tantos timbres móviles de diez céntimos cuantas sean las asignaturas objeto de la instancia más una para el resguardo de matrícula.

Las instancias solicitando matrícula de asignaturas del grupo preparatorio para las Facultades de Derecho y Filosofía y letras se presentarán en el Negociado de esta última Facultad; las de preparatorio de las de Medicina y Farmacia en el de la de Ciencias; y las de la asignatura de Higiene pública de Farmacia en el de la de Medicina.

*Homenaje á Galdós*.—La Asociación de la Prensa organiza un importante homenaje en honor del insigne novelista y diputado republicano D. Benito Pérez

Galdós, por haber terminada la tan importante serie titulada «Episodios Nacionales».

**Marítimas.**—Estos días debe salir de Palma para Génova el director de la *Isleña Marítima* de Palma, al objeto de ultimar varios detalles referentes á la adquisición de un nuevo vapor que dedicarán al servicio postal diario entre Barcelona y Mallorca.

Dicho buque tendrá un andar de dieciseis millas, de manera que podrá efectuar las expediciones citadas en menos de ocho horas.

**La ley de colonización.**—El ministro de Fomento ha declarado que desde el día 1.º del próximo mes de Septiembre regirá la nueva ley de colonización interior aprobada por las Cortes.

Créese que dicha ley hará que termine en parte el llamado latifundio.

**El periodismo en España.**—Sólo como noticia curiosa, damos algunos datos respecto á los periódicos que se publican en España.

Actualmente se publican 1660 periódicos; de ellos diarios 240, y el resto, alternos, bisemanales, decenales, quincenales y mensuales.

En Madrid se publican 359 periódicos; 35 diarios.

En Barcelona se publican 402; de ellos 18 diarios.

Siguen después Alicante, Málaga, Co-ruña, etc.

Ha reaparecido el *Boletín de la Escuela Moderna*, revista que dejó de publicarse cuando fué clausurada la Escuela Moderna, de Barcelona.

En primera página publica el siguiente saludo de su Director:

«A los amigos de la verdad,  
A los amigos de la Justicia:

A cuantos en el año que duró mi detención se interesaron por la suerte que pretendían hacerme correr los jesuitas españoles, á cuantos protestaron indignados contra la moderna inquisición torquemadesca, á todos dirijo un saludo cordial y un abrazo fraternal.

La *Escuela Moderna* de Barcelona, cerrada gubernativamente á pesar de ser legales sus enseñanzas, atacada rudamente como es natural por los enemigos de la luz y los sostenedores del privilegio, continúa viviendo en la infinidad de escuelas que usan los libros de su biblioteca, continúa viviendo en el corazón de cuantos conocen y aman el fin humanitario que persigue, y continuará, no sólo viviendo, si no desarrollándose con toda la fuerza y con toda la lozanía que le prestan la simpatía, la adhesión y el compañerismo de que hemos recibido y continuaremos recibiendo innumerables pruebas.

La *Escuela Moderna* desea ser el port-estandarte de la enseñanza racional como ideal de emancipación humana, y en su nombre me dirijo á todos los amantes de la armonía universal por la paz, por la libertad, por el amor, deseándoles Salud, Salud, Salud

F. Ferrer Guardia »

Copiamos de *El Liberal* de Barcelona:

«La Honorable Policía

Han ingresado en la cárcel seis honorables inspectores de policía. Buena gente. Percibían estipendio para tolerar el juego en los garitos. Gozaban las emociones del jugador. Corrían el albur de tirar la breva por la ventana o cobrar la subvención. Era un juego, con sus buenas y sus malas. Ahora han dado malas. Pa-

ciencia. Ya variará el juego. De todos modos hemos de convenir que esos honorables policías son gente apreciable. El juego, según Anatole France, encierra el ensueño. Y un hombre que sueña siempre tiene algo de nobleza.

¡Oh, la nobleza de nuestra policía!... Ora es un día que un triste guindilla roba un sabroso melón que custodiaba. Ora es un confidente de la policía que coloca bombas para amenizar la monotonía de la vida ciudadana. Ora son seis inspectores de policía que perciben limpios emolumentos para tolerar el juego, despertando el ensueño en el alma de sus chalecos... ¡Oh, la policía! Es digna de admirarse desde *Memento* al pobre Juan Sánchez.

Y, claro, ante el porvenir de este policía debemos mostrarnos patriotas. La hamponería picaresca es proverbial en España. El alguacil alguacilado es un símbolo nacional. El corchete es castizo. Es nuestro. Y para mantener el prestigio de la España pintoresca, donde se dan la mano el bandido generoso y el alguacil truhan, debemos todos velar para que no se terminen esas tradiciones de un astro solar.

En nuestra policía domina la truhanería. No importa. Ante la venida de Mr. Arrow, acordémonos de la «Marcha de Cádiz».

INSTITUTO GENERAL Y TECNICO DE MAHON

Enseñanza libre

Los alumnos de enseñanza libre que en Septiembre próximo, deseen aprobar sus estudios en este Establecimiento, deberán presentar sus instancias dirigidas al Sr. Director, durante la segunda quincena del mes actual según previenen las disposiciones vigentes.

Los que hubieren aprobado estudios en otro Instituto han de justificarlo mediante la correspondiente certificación académica oficial.

Lo que se anuncia por orden del Sr. Director para conocimiento de los interesados.

Mahón 8 de Agosto de 1907—El Secretario—Gabriel Coll, Pbro.

Noticias de todas partes

**El globo aerostático militar alemán**  
Telegrafian de Berlin que no decae en lo más mínimo el entusiasmo de los habitantes en aquella capital por los éxitos hasta ahora alcanzados en las pruebas hechas con su globo aerostático militar dirigible, cuyas ascensiones continúan siempre que el tiempo es bueno.

Dícese «sotto voce», que el nuevo aerostato está construido de acuerdo con los planos del Mayor Gross, comandante del cuerpo de aeronautas del ejército alemán y que en el mismo aparato se hallan reunidos todos los adelantos de los célebres globos «Parseval» y «Pappellín».

Nótese que el Mayor Gross tiene fama de ser un aereonauta de primera fuerza, y que tanto en la teoría como en la práctica es una de las primeras autoridades en cuanto se refiere á la navegación aérea, á cuyo ramo se ha dedicado especialmente desde que empezó su carrera militar.

**Juanito el destripador en Berlin**

Dicen de Berlin que las autoridades policíacas de aquella capital han soltado á 18 de los veinte individuos arrestados

por sospechas de ser alguno de ellos «Juanito el destripador» que atropelló el viernes último á cinco niñas de corta edad y de las cuales han fallecido ya desde aquel día tres. Es grande la excitación que reina en toda la parte Nordeste de la población pero no se teme que con el enorme contingente de policía que la ocupa se llegue á alterar el orden público.

En los sitios cercanos al lugar del atropello se han fijado numerosos pasquines censurando á la policía por no haber descubierto todavía al culpable ó culpables y pidiendo que se tomen en Berlin medidas más energicas con la gente atacada de locura.

Recíbese más tarde de la capital alemana, la noticia de que «Juanito el destripador» ha atropellado á otras dos niñas, una de trece y la otra de catorce años.

El hecho ha causado tal furor entre los habitantes de la parte Nordeste de la ciudad, que grupos de ellos armados de revólvers, navajas, garrotes y cuerdas la recorren con intención de ayudar á la policía y dar con el loco á los locos, pues no pueden ser otra cosa los autores de tan horrendos crímenes y lincharlos.

Están divididos aquellos grupos auxiliares de la policía en diez secciones bien organizadas con un jefe al frente de cada una de ellas.

Todos tienen las señas del individuo que se cree es el destripador. De modo que solo por sospechas y algo de parecido con el supuesto criminal, se han hecho en la ciudad y sus suburbios, más de cincuenta arrestos.

SERVICIO TELEGRÁFICO DE «LA VOZ DE MENORCA»

**Buques y tropas á Marruecos**  
Barcelona 6, 4'00

Encuétrase en aguas de Marruecos el transporte de guerra francés *Nive* conduciendo á su bordo un batallón de línea y doscientos jinetes, esperando las necesarias órdenes de su gobierno para proceder al desembarque de las citadas fuerzas.

También encuétrase en las inmediaciones de Casablanca el acorazado italiano *Etna* llegado á dicho punto objeto de defender la vida de los súbditos de dicha nación, caso de que peligran.

En Tolón está alistándose una escuadra compuesta de los cruceros «Desaix» «Jeanne d' Arc» «Victor Hugo» y otros y varios torpederos, la cual saldrá hoy ó más tarde mañana para Casablanca

**Acuerdo franco-español**  
Barcelona 6, 4'10

Anúnciase que dentro breves días empezarán á ponerse en práctica los acuerdos adoptados por los Gobiernos de España y Francia con respecto á los graves hechos ocurridos en Marruecos.

Lo primero de ello será una importante manifestación naval en toda la costa marroquí en la que tomará parte la escuadra francesa próxima á llegar á aquellas aguas, los cruceros españoles que en ellas se encuentran, y los buques de guerra de las distantes naciones que tomaron parte en la conferencia de Algeciras y que han acudido á dicho punto en defensa de la vida de sus súbditos.

Seguirá luego la ocupación de Casablanca y otros pueblos del litoral fuerzas españolas y francesas, y durante el tiempo que ello dure llegará el jefe de la policía internacional coronel Militar, empezando esta á funcionar.

**Reformas en Agricultura.**—El «Dayli Telegraph» contra la prensa española.

Barcelona 6, 4'40  
El ministro de Agricultura señor Gonzalez Besada ha manifestado que durante el presente verano piensa trabajar al objeto de presentar durante el próximo otoño los importantes proyectos que piensa introducir en su departamento.

El importante periódico inglés «Dayli Telegraph» ataca duramente á la prensa española que aconseja al Gobierno que eluda responsabilidades por lo acaecido en Casablanca.

Agrega el citado periódico, que después de lo sucedido, los firmantes del acta de Algeciras vienen obligados á cumplir lo pactado.

**Conferencia interesante.**—Huelga de mineros.

Barcelona 6, 5'00  
De San Sebastián telegrafian que anoche celebraron una extensa conferencia el jefe del Gobierno señor Maura y el ministro de Estado señor Allende Salazar, tratando en ella de los medios de llevar á la práctica los acuerdos adoptados en el último consejo de ministros en lo concerniente á Marruecos.

De Bilbao comunican que hoy se declararán de nuevo en huelga todos los obreros mineros, por no haber cumplido los patronos, las promesas que les hicieron de que disminuirían la jornada del trabajo.

Témese ocurran desórdenes.

**La división japonesa en San Sebastián**  
Barcelona 6, 5'10

Al mando del almirante Ijuin ha fundado en San Sebastián la división naval japonesa compuesta del acorazado *Tsukuba* y el crucero *Chitose*.

En dicha capital preparáanse grandes festejos en su honor, figurando entre los principales una fiesta en el Club Cantábrico, consistente en un suntuoso banquete y baile, que se celebrará hoy.

Mañana el almirante Ijuin, jefes y oficiales asistirán á una comida en el palacio de Miramar, invitados por los reyes.

El jueves se celebrará en el Teatro Principal una función de gala organizada por el Ayuntamiento.

El día nueve, recepción y banquete en el Ayuntamiento y el día diez una *Garden Parti* en los jardines de Miramar.

El día 11 saldrá la división naval para Ferrol y Lisboa.

**Italia interviene.**—La ocupación de Casablanca.

Barcelona 6, 5'30.  
El Gobierno italiano en el último consejo de ministros celebrado ha acordado intervenir en los sucesos de Casablanca.

A última hora se ha dicho con grandes visos de verosimilitud que en la ocupación de Casablanca intervendrán solamente tropas francesas.

De Oran han salido para dicha ciudad dos batallones Regulares de Argel, los cuales serán los primeros que entrarán en Casablanca.

Imp. de Francisco Fábregues á cargo de M. R.

# LA PELORITANA

**Magnesia Efervescente "BRIOSCHI"**  
DE ANIS, FRESA Y LIMON

Representante exclusivo para Menorca:  
Don Manuel Beltrán (hijo) MAHON  
De venta: Colmado «La Cooperativa» de los Sres. Tudurí herma-  
nos--Plaza Principe--Mahón  
Confitería «La Mahonesa» de D. Sebastián Comellas--Calle Casti-  
llo, 38--Mahón

Precio de un frasco granino color Topacio	Ptas. 0'75
» » » Azul	» 1'00
» » » confites	» 1'75
La onza de granino	» 0'20

## VENTILADORES ELECTRICOS

Abono para todo el verano para un ventilador:  
25 pesetas por ventilador de 240 m. m.  
40 » por ventilador de 300 m. m.  
Para instalaciones de más de un ventilador ó que salgan de lo  
ordinario, precios convencionales.

LA ELÉCTRICA MAHONESA

## METALES. - Compra

José Riudavets

Plaza Carmen, 13 Mahon

## AGUA DE VICHY GAMBRINUS

del manantial LA MINA  
Caldas de Malavella

Depositario exclusivo para Menorca=MANUEL BELTRAN (hijo)

— DE VENTA —

Colmado «La Cooperativa» de los Sres. Tudurí hermanos=Plaza Princi-  
pe=MAHON.

Precio de una caja con 25 botellas de 1 litro.	Ptas. 13'50
Id. de una botella de 1 litro	» 0'60.
Se abona por cada caja con 25 botellas vacías	» 4'00.
Id. » » » botella vacía	» 0'20

## TRABAJOS TIPOGRÁFICOS

En la imprenta de este periódico se hacen toda clase de tra-  
bajos tipográficos con prontitud y esmero á precios reducidos.

ESPECIALIDAD EN

Etiquetas ♦♦ Volantes ♦♦ Papel timbrado ♦♦ Recibos  
Convocatorias ♦♦ Talonarios ♦♦ Circulares ♦♦ Menús  
Carnets ♦♦ Cheques ♦♦ Facturas ♦♦ Programas, etc.

*Tarjetas de visita de todas clases*

Se entregan ya impresas diez minutos después de hecho el encargo.

17, INFANTA, 17.

## LA MOTOSACOCHÉ

Motor adaptable á toda clase de bicicletas

Para informes y demás dirigirse al representante en esta plaza Migue  
Estela, Nueva 10.

## VEDADO

Queda terminantemente prohibido cazar y transitar por los predios  
«Rafal Veil» y «Llibertó Vell» de este término municipal.

## MANGUITOS

para la incandescencia por el gas

Estos manguitos de seda, ramio colodionador, generalmente conocidos  
y de gran economía en precio y de excelentes condiciones lumínicas, van  
mereciendo gran aceptación por todos los consumidores, que obtienen con  
su adquisición muy positivas ventajas, pues además de su reducidísimo pre-  
cio tienen una duración máxima de **ocho meses**.

El depositario exclusivo para Menorca de estos manguitos **Lumiere**, es  
don Pedro Orfila Fustér, calle del Comercio, que tendrá la complacencia de  
facilitar cuantos datos y noticias se estimen convenientes.

Precio del manguito **una peseta**.

## EL CRONOMETRO

Relogería Castillo, 2

En dicho establecimiento se arreglan toda clase de relojes,  
máquinas de escribir, fonógrafos, gramófonos, id. de música, et-  
cétera.

Se hacen grabados sobre metal.

Grande y variado surtido en relojes de bolsillo.

Las composturas de relojes se garantizan por un año.

**Todo á precios sin competencia**

## LIQUIDACION

Por separarse del negocio la Viuda é hijo de Simarro.

9, PLAZA DEL CARMEN, 9.

## Almacén de muebles de Sintés

BARATURA

Buffet comedor tallado y con mármol, seis sillas asiento labra-  
do; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 DUROS

Visita este establecimiento que hay novedad

DON MIGUEL DE LA VALLINA Y  
Subirana, Juez de primera Instancia  
del Partido de Mahón.

En virtud del presente edicto que se  
expide en méritos de lo acordado en pró-  
veído de hoy dictado á solicitud de don  
Pedro Monjo y Visens, vecino de esta  
ciudad, en el expediente que á su instan-  
cia se tramita sobre declaración de here-  
deros legales de su primo D. Diego Mon-  
jo y Rotger, se anuncia la muerte sin  
testar de éste ocurrida el día doce de Ju-  
nio del corriente año en esta dicha ciu-  
dad, de donde era natural y vecino, de  
estado soltero, sombrerero, de setenta y  
un años, hijo legítimo de los consortes  
difuntos D. Francisco Monjo y D.<sup>a</sup> Ju-  
ana Rotger y que los que reclaman su he-  
rencia además del indicado D. Pedro  
Monjo y Visens son sus también primos  
D. Juan Monjo Visens, D.<sup>a</sup> María Rosa,  
D.<sup>a</sup> Agueda Juana y D. Angela Antonia  
Socias y Rotger. En su consecuencia se  
llama á los que se crean con igual ó me-  
jor derecho á la herencia de dicho fina-  
do que las personas anteriormente indi-  
cadas, para que comparezcan en este  
Juzgado á reclamarlo dentro de treinta  
días, bajo apercibimiento si no lo verifi-  
can de pararle el perjuicio á que ubie-  
re lugar en derecho.

Dado en Mahón á tres de Agosto de  
mil novecientos siete.—Miguel de la Va-  
llina.—Ante mí, Ldo. Jaime Allés.

FIESTAS DE ALAYOR

El próximo domingo, día 11 del  
actual, en que este pueblo celebra la  
fiesta de San Lorenzo, en la Confite-  
ría de don Lorenzo Pons y Carreras,  
proveedor de la Real Casa se hallará  
gran variedad de dulces y se servi-  
rán los riquísimos sorbetes de crema  
conocidos por mantecados.

## Subasta

El día 11 del actual, á las once de  
la mañana tendrá lugar la subasta  
de una casa situada en Villa Carlos  
calle Mayor, número 69. La finca se  
adjudicará al mejor postor, siempre  
que la postura sea del agrado de los  
dueños. Los títulos de propiedad y  
pliego de condiciones obran en poder  
del inquilino y condeño de dicha  
casa.

GUITARRAS

Hay dos para vender, de muy bue-  
nas voces, á 7 pesetas cada una, y  
otra por 5 pesetas.  
Calle del Comercio, núm. 13.

## Trabajo al alcance de todos

Se necesitan caballeros y señoras  
para confiarles trabajo. Pueden ga-  
nar 125 á 150 pesetas mensuales tra-  
bajando en su casa por nuestra cuen-  
ta ó propia. Artículo de gran consu-  
mo, fácil, remunerativo y nunca  
visto. Escribiendo se tiene que fran-  
quear respuesta. Dirigirse: «Socie-  
dad Hispano-americana». Ronda de  
San Antonio 70, principal, primera,  
Barcelona.

PARA VENDER

Lo está la viña conocida por *Jor-  
dá*, situada en la primera travesía  
de la carretera de San Luis.  
Informarán en la misma.

DEPENDIENTE

En la barbería de Antonio Bosch, Pla-  
na 23, se necesita uno que sepa su obli-  
gación.